

Mitch, deuda externa, desastres, emigrantes, remesas...

El Presidente de Estados Unidos, William Clinton, visitó Nicaragua y Centroamérica entre el 8 y el 11 de marzo. Además de la ayuda humanitaria y de emergencia, ¿cómo apoyará Estados Unidos la reconstrucción de nuestros países? He aquí fragmentos de un documento, cuyo análisis y planteamientos han tenido gran influencia en la actual política USA hacia la región.

EL DISEÑO DE LA RECONSTRUCCIÓN DE CENTROAMÉRICA YA ESTÁ PRÁCTICAMENTE "CANTADO". ¿QUÉ TIPO DE RECONSTRUCCIÓN es la que se está proponiendo? El documento *Estrategia para la Reconstrucción y la Transformación de Centroamérica después del Mitch* recoge una de las propuestas hechas al Grupo Consultivo en Washington, en diciembre 98, considerada "insuño inicial" para la reunión de mayo 99 en Estocolmo.

Este documento fue elaborado con el patrocinio del Centro Latinoamericano para la Competitividad y el Desarrollo Sostenible del Instituto Centroamericano Empresarial (INCAE), por el Instituto para el Desarrollo Internacional de la Universidad de Harvard, por la Secretaría General del Sistema de Integración Centroamericano (SICA) y por la fundación suiza AVINA. El texto refleja el punto de vista de influyentes académicos progresistas, de ideología liberal, de los Estados Unidos, y algunos de sus proyectos ya han empezado a ser asumidos.

¿Cómo piensan los más avanzados *think tanks* de Estados Unidos transformar la tragedia del Mitch en una "oportunidad"? El eje fundamental que plantean para la reconstrucción es la modernización del sector empresa-

rial centroamericano, priorizando tres sectores -industria de maquila, agroindustria y turismo- y, en función del desarrollo de estos sectores, modernizar la infraestructura vial del istmo. El incentivo para los empresarios será un acceso privilegiado al mercado de Estados Unidos. Por eso, la propuesta plantea ampliar la Iniciativa de la Cuenca del Caribe y conceder una serie de oportunidades a los textiles que se confeccionan en las maquilas de la región.

La propuesta articula mejor que otras -más conservadoras- los proyectos para "los pobres" -los llamados programas de compensación social- con el desarrollo empresarial, partiendo de la convicción de que ningún proyecto empresarial es viable si no se reducen los altos índices de pobreza y de vulnerabilidad que afectan a la mayoría de la población centroamericana. Algunos puntos de la propuesta son coincidentes con algunas reivindicaciones de la izquierda, sin faltar el componente ecológico.

Hasta aquí nada nuevo. Lo nuevo es que el Mitch ha dado un inesperado y nuevo impulso a propuestas "alternativas" de los liberales estadounidenses, que recoge este documento. Una de ellas es la referida a la deuda externa de Nicaragua y de Honduras, los países más pobres y endeudados del continente. Y así, mientras el Fondo Monetario Internacional propone reestructurar sus deudas perdonando el 80% de las mismas dentro de la iniciativa HIPC, los liberales estadounidenses están por la cancelación total.